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► Изъявительное наклонение служит для констатации действия, которое 
можем выполняться как самим субъектом, так и над объектом.

► Фармацевты выдают лекарства в аптеках. Мы учимся в университете.

► Лекарства выдаются фармацевтами в аптеках. Тексты переводились еще в 
древности.
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► Для образования настоящего времени необходимо к основе глагола 
добавить окончания. В активном залоге это следующие окончания:

Активный залог

singularis pluralis

1 лицо (я) o (мы) mus
2 лицо (ты) s (вы) tis
3 лицо (он) t (они) nt



Indicativus Praesentis Activi et Passivi

► Например, miscēre 2 – смешивать

я смешиваю = misceo

ты смешиваешь = misces

он смешивает = miscet

мы смешиваем = miscemus

вы смешиваете = miscetis

они смешивают = miscent
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► Окончания пассивного залога следующие:

Пассивный залог

singularis pluralis

1 лицо (меня, мне) or (нам, нас) mur
2 лицо (тебя, тебе) ris (вам, вас) mini
3 лицо (ему, его, что-то) tur (им, их, что-то) ntur
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► ПРИМЕЧАНИЯ:

1) У глаголов II спряжения нет проблем (все формы строятся по правилу: основа + 
окончание)

2) У глаголов I спряжения в 1л.ед.ч. Всегда выпадает гласная –а- основы (любить = amare 
1, основа ama-, но в 1л.ед.ч. будет amo, в остальных формах окончания добавляются к 
основе):

я люблю =       amo               мы любим =    amamus

ты любишь =   amas            вы любите =    amatis

он любит =      amat            они любят =    amant

меня любят = amor            нас любят = amamur

тебя любят = amaris         вас любят = amamini

его любят = amatur           их любят = amantur
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3) У глаголов IV спряжения в 3л.мн.ч. добавляется между основой и 
окончанием соединительная гласная –u-, остальные формы образуются путем 
прибавления окончаний к основе:

слушать = audire 4

я слушаю audio меня слушают audior

ты слушаешь audis тебя слушают audiris

он слушает audit его слушают auditur

мы слушаем audimus нас слушают audimus

вы слушаете auditis вас слушают audimini

они слушают audiunt их слушают audiuntur
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► 4) У глаголов III спряжения, кроме 1л. ед.ч., всегда между основой и окончанием 
добавляется соединительная гласная:

основа + u +             

основа + e + 

основа + i +        

основа + i + 

основа + i + 

основа + i + 

основа + i + 

основа + i +

основа + i +  

nt

ris

s
t
mus
tis
tur
mur

mini

ntur
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► bibere 3 – пить, основа bib-                  coquere – варить, основа coqu-

я пью bibo мне варят coquor
ты пьешь bibis тебе варят coqueris

он пьет bibit ему варят coquitur

мы пьем bibimus нам варят coquimur

вы пьете bibitis вам варят coquimini

они пьют bibunt им варят coquuntur
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► Глагол быть = esse

Единственное число Множественное число

1 лицо sum sumus
2 лицо es estis
3 лицо est sunt
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► Глагол «быть» употребляется:

1) как самостоятельный глагол: Tinctura Valerianae in officina est. 

2) как вспомогательный глагол в качестве связки в именном составном 
сказуемом: Ephedra planta est.



Проспрягайте следующие глаголы, 
используя образец:

 amo, are 1
любить

vinco, ere 3
побеждать

venio, ire 4
приходить

sedeo, ere 2
сидеть

sing. sing. sing. sing. sing.

1 amo – я люблю    

2 amas – ты любишь    

3 amat – он любит    

pl. pl. pl. pl. pl.

1 amamus – мы любим    

2 amatis – вы любите    

3 amant – они любят    



Проспрягайте следующие глаголы, 
используя образец предыдущего слайда:

 sopio, ire 4
усыплять

teneo, ere 2
держать

tango, ere 3
трогать

voco, are 1
звать

sing. sing. sing. sing. sing.

1     

2     

3     

pl. pl. pl. pl. pl.

1     

2     

3     



Переведите следующие глагольные 
формы на латинский язык:

o я (мы, они) пытаюсь, пытайся! (пытаться = tempto, avi, atum, are 1);

o он (вы, они) трогает, не трогай! (трогать = tango, tetigi, tactum, ere 3);

o ты (мы, вы) сидишь, восседайте! (сидеть, восседать - sedeo, sedi, sessum, ere 2);

o я (он, они) побеждаю, побеждай! (побеждать - vinco, vici, victum, ere 3);

o ты (мы, они) приветствуешь, приветствуйте! (приветствовать = saluto, avi, atum, are 1);

o он (мы, они) знает, знайте! (знать = scio, ivi, itum, ire 4);



Замените форму активного залога 
пассивной:

✔ я зову = voco ------- меня зовут = __________

✔ ты пишешь = scribis ------- тебе пишут = __________

✔ он строит = struit ------- ему строят = __________

✔ мы учим = docemus ------- нас учат = __________

✔ вы приветствуете = salutatis ------- вас приветствуют = __________

✔ они трогают = tangunt ------- их трогают = __________

✔ я побеждаю = vinco -------меня побеждают = __________

✔ ты знаешь = scis ------- тебя знают = __________

✔ он украшает = ornat ------- его украшают = __________

✔ мы слушаем = audimus ------- нас слушают = __________

✔ вы говорите = dicitis ------- вам говорят = __________

✔ они верят = credunt ------- им верят = __________

✔ я захватываю = capio ------- меня захватывают = __________

✔ ты чувствуешь = sentis ------- тебя чувствуют = __________

✔ он видит = videt ------- его видят = __________

✔ мы считаем = numeramus ------- нас считают = __________

✔ вы хвалите = laudatis ------- вас хвалят = __________

✔ они говорят = dicunt ------- им говорят = __________
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Gratiam ago!


